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В работе анализируются современные методы исследования виброакустических явлений на металлополимерном фрикционном контакте. Предложены методики определения уровней шума и вибрации трибосопряжений, обусловленных трением. Изучено влияние физико-механических и триботехнических характеристик фрикционных материалов на уровень вибрации и шума во фрикционных узлах трения. Результаты испытаний реальных узлов трения на натурных динамометрах подтвердили адекватность используемых методик, а также возможность эффективной борьбы с фрикционным шумом и вибрацией путём выбора оптимального состава и структуры фрикционного материала в паре трения. 
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The modern methods for studying the vibroacoustic effects in the metal polymer frictional contact are analyzed. The procedures for determining the sound and vibration level of the tribocoupling caused by friction are recommended. The influence of physical, mechanical and tribotechnical characteristics of the frictional materials on the vibration and sound level in the friction units is studied. The test results of the real friction units in the full-sized dynamometers confirmed the adequacy of the used procedures and the possibility to struggle against the frictional sound and vibration by choosing the tailored composition and structure of the frictional material in the friction couple.
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Балалаев Анатолий Николаевич

Самарский государственный университет путей сообщения (СамГУПС),

443066, г. Самара, 1-й Безымянный пер., 18,
кафедра «Вагоны», доктор технических наук, доцент, заведующий кафедрой,

телефон   (846) 999-01-80,

e-mail:  wagon.samgaps@mail.ru  
Летов Алексей Сергеевич

СамГУПС, кафедра «Вагоны», аспирант,

телефон  (846) 999-01-80,
e-mail:  wagon.samgaps@mail.ru  
Построена двумерная математическая модель процесса охлаждения мазута в цистерне в зимнее время. Проведено сравнение данной модели с одномерной моделью и экспериментальными данными. Установлено влияние на результаты расчета коэффициента теплоотдачи наружного воздуха и температуры застывания мазута. Проведена апробация двумерной модели на экспериментальном макете цистерны при охлаждении масла. Предложен упрощенный метод расчета процесса охлаждения мазута в цистерне с использованием полуэмпирических коэффициентов.
Ключевые слова: мазут, перевозки, теплообмен, температура застывания, математическая модель, метод расчета.
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The two-dimensional mathematical model is constructed for the black oil fuel refrigerating in a tank-car in wintertime. The given model is compared with the one-dimensional one and the experimental data. It is found that the outer air and the temperature of the black oil fuel freezing have an influence on the calculation results for the coefficient of heat transfer. The two-dimensional model is tested at the tank-car model during the oil refrigerating. The simplified method is recommended for the analysis of the black oil fuel refrigerating in a tank-car using the semi-empirical coefficients.

Key words: black oil fuel, transportations, heat transfer, pour point, mathematical model, method of analysis. 
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Задачей, поставленной в данной работе, является разработка математической модели и методики ее исследования для оценки влияния жесткости отдельных элементов рычажной тормозной передачи на величину и перераспределение динамических нагрузок в контакте колодок с колесами с целью выявления причин неравномерного износа колодок. 
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The aim of the present work is to construct the mathematical model and to develop its research technique for studying the influence of rigidity of individual elements of the lever brake linkage on the impact forces value and redistribution in the brake block-wheel contact in order to find out the reasons for the irregular wear of the brake blocks.

Key words: lever brake linkage, brake block, wheel, brake pressing, force distribution.
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Разработана компьютерная модель электровоза с асинхронным тяговым приводом как управляемой электромеханической системы. Модель предназначена, главным образом, для прогнозирования сложных нестационарных процессов и отладки алгоритмов управления. Выполнено исследование таких ответственных режимов работы локомотива, как трогание с места и прохождение участка с ухудшенными условиями сцепления в контакте «колесо – рельс».
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The computer model of an electric locomotive with the asynchronous driving motor as a controlled electromechanical system is constructed. The given model is mainly destined for predictive modeling of complicated nonsteady processes and checking out the control algorithm. Such critical operating modes of the electric locomotive as breakaway and passing the space interval having bad cohesion conditions in the «wheel-rail» contact are analyzed.

Key words: electric locomotive, asynchronous driving motor, computer simulation.
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Статья посвящена рассмотрению потерь в тяговом трансформаторе, питающем 4QS преобразователи. Сделан вывод о возможности снижения потерь в тяговом трансформаторе за счёт алгоритма управления параллельной работой преобразователей.

Ключевые слова: тяговый трансформатор, 4QS преобразователь, потери, параллельная работа 4QS преобразователей.
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The article is devoted to the analysis of the losses in the traction-feeding transformer supplying the 4QS converters. The authors came to a conclusion that the losses in the traction-feeding transformer can be reduced due to the control algorithm for the parallel operation of the converters.

Key words: traction-feeding transformer, 4QS converter, losses, parallel operation of the 4QS converters.
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Статья посвящена одной из актуальных проблем в области мягких вычислений и систем искусственного интеллекта – устройства обработки лингвистической и нечетко-определенной информации. В статье рассмотрены проблемы и недостатки устройств, реализованных на базе микропроцессорных средств, выполняющих обработку лингвистической и нечетко-определенной информации. Рассмотрены принципы реализации устройств обработки нечетко-логической информации на основе технических средств оптоэлектроники. В статье указаны перспективы применения оптоэлектронных устройств обработки лингвистической и нечетко-определенной информации, рассмотрен пример аппаратной реализации – оптоэлектронный фаззификатор.

Ключевые слова: нечеткая логика, база знаний, нечетко-логический вывод, фаззификация, агрегирование, дефаззификация, оптонечеткие системы, оптоэлектронный фаззификатор.
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The article deals with one of the most important problems in the field of soft calculations and AI systems, namely linguistic and fuzzy information processing device. The problems and disadvantages of the devices constructed on the microprocessor basis and processing the linguistic and fuzzy information are examined in the article. The realization principles for fuzzy logical information processing devices on the optoelectronic techniques basis are studied. The application perspectives for the optoelectronic linguistic and fuzzy information processing devices are shown. The example for hardware implementation, the optoelectronic fuzzyficator, is given in the article.

Key words: fuzzy logic, knowledge base, fuzzy logical derivation, fuzzyfication, aggregation, defuzzyfication, opto-fuzzy systems, optoelectronic fuzzyficator.
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В статье рассматриваются методы оценки пассажиропотоков в Петербургском метрополитене. Дан всесторонний анализ пассажиропотоков за 2003–2005 годы. Приведены графики изменения пассажиропотоков в течение года по линиям и частям линий. Рассмотрено применение результатов анализа пассажиропотоков для практических целей.
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The article is devoted to studying the methods for estimation of the passenger traffic flow in St. Petersburg underground. The all-around analysis of the passenger traffic flow in the period 2003-2005 is represented. The graphs of behavior of the passenger traffic flow within a year are shown according to the underground lines and underground line parts. It is represented how the analysis results for the passenger traffic flow could be put to practice use.
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Рассматриваются модели экономической динамики, основу которых составляют производственные функции. Исследуется обобщенная двумерная модель Солоу-Мэнкью, в которой инвестиции в «физический» и «человеческий» капитал могут быть учтены в производственных функциях различных типов. Определяются условия глобальной и локальной устойчивости для некоторых вариантов этой модели.
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The article deals with the dynamic economic model based on the production functions. The generalized two-dimensional model by Solow-Manque is studied, where investments in «physical» and «human» capital can be taken into account in the production functions of different kinds. The conditions of global and local stability are determined for some variants of this model.

Key words: dynamic economic model, production function, balance position, local and global stability, model equation.
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Проанализированы проблемы функционирования АСУ искусственных сооружений на железнодорожном транспорте. Сформулированы пути и обозначены механизмы их совершенствования.
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The problems of working of the ACS for engineering structures on the railway transport are analyzed in the article. The ways and the procedures for their perfection are represented.
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УДК 519.71

МАТЕМАТИЧЕСКАЯ  МОДЕЛЬ  ПОИСКОВЫХ  УСИЛИЙ  

ГРУППОВОЙ  ПОИСКОВОЙ  СИСТЕМЫ  СО  СФЕРИЧЕСКИМИ

СРЕДСТВАМИ  НАБЛЮДЕНИЯ 

Строцев Андрей Анатольевич


Ростовский военный институт ракетных войск,


344038, г. Ростов-на-Дону, пр. М. Нагибина, 24/50,


кафедра «Автоматическое управление подготовкой и пуском ракет»,

кандидат технических наук, доцент, начальник кафедры,

телефон  (863) 232-69-57,

e-mail:  aastrocev@mail.ru
Юнусметов Руслан Артурович

Ростовский Государственный университет путей сообщения (РГУПС),

344038, г. Ростов-на-Дону, пл. Ростовского Стрелкового Полка Народного Ополчения, 2,

кафедра «Автоматика и телемеханика на железнодорожном транспорте», аспирант,

телефон  (863) 272-63-02,

e-mail:  atrwt@rgups.ru
Швалов Дмитрий Викторович

РГУПС, кафедра «Автоматика и телемеханика на железнодорожном транспорте»,

кандидат технических наук, доцент,

телефон  (863) 272-63-02,

e-mail:  atrwt@rgups.ru
В статье описывается синтез моделей поисковых усилий в различных задачах поиска объектов. Для поисковой системы, состоящей из группы поисковых единиц со сферическими средствами наблюдения, построена математическая модель поисковых усилий.
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The synthesis of the models for search efforts in different problems for object searching is described in the article. For a search system consisting of search unit group with spherical watch facilities the mathematical model for search efforts is constructed.
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В статье рассматривается возможность применения генетических алгоритмов для реализации криптоанализа блочного симметричного алгоритма IDEA, а также для решения задач разложения числа на простые множители и нахождения обратного значения по модулю. Приводится описание некоторых технологий параллельной реализации генетических алгоритмов.
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The article deals with the possibility to use the genetic algorithms for cryptanalysis realization of the IDEA block symmetric algorithm and for solving the problems of prime factor decomposition and of detecting the reciprocal value modulo. Some technologies for parallel realization of genetic algorithms are represented.
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В статье приводится технология и метод активизации адаптивных свойств транспортных систем. Гибкая технология и адаптивная структура позволяют повысить эффективность и надежность работы.

Ключевые слова: адаптивная структура, технология активизации, метод активизации, транспортные системы.
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The technology and technique of intensification of transport system adaptive properties are represented in the article. A flexible technology and an adaptive structure enable to increase the efficiency and performance reliability.
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Нормальное функционирование городского пассажирского транспорта важно для развития социальной и производственно-экономической сферы любого города. Логистическое управление системой городских пассажирских перевозок предполагает проведение определенного ряда мероприятий, направленных на улучшение условий её функционирования. Анализ внешней и внутренней среды системы с использованием SWOT-анализа позволит выделить проблемные поля системы для дальнейшей разработки ряда мероприятий по улучшению показателей её работы.
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The effective functioning of the city passenger transport is important for development of social and productive and economic sphere of any city. Logistic management of urban passenger transportation system means a certain number of actions directed on improvement of conditions of its functioning. The analysis of the outage and internal environment of system, with SWOT-analysis use, will allow to designate problem fields of the system for the further development of some actions to improve indicators of its work.
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Статья посвящена обострившимся в последнее время в г. Иркутске проблемам организации перевозок пассажиров. Для решения этих проблем авторами по заказу городских властей разработана «Концепция развития городского пассажирского транспорта общего пользования в г. Иркутске». В основу концепции положены проведенные в 2004–2007 годах авторами исследования, позволившие сформулировать основные направления транспортной политики городских властей.
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The article is devoted to the problems of passenger transportation management in Irkutsk that have become more acute lately. To find the solution for these problems the authors developed the conception of public passenger transportation and transport infrastructure in Irkutsk by request of city authorities. Researches held by the authors in 2004-2007 were used as a basis for this conception and allowed to determine the main principles for development of transport policy in Irkutsk.
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УДК 656.2.07 

Тарифные  детерминанты  логистики  грузопотоков

на  железнодорожном  транспорте

Малоземов Алексей Владимирович
Федеральная служба по тарифам (ФСТ России),

Контрольно-ревизионное управление, начальник управления,

телефон  (495) 710-41-32,

e-mail:  malozemov@fstrf.ru
В статье определены основные направления логистики распределения грузопотоков на железнодорожном транспорте на базе системного анализа обоснованности и эффективности существующей системы дифференциации тарифов на перевозки грузов по тарифным классам.

Ключевые слова: дальность перевозки, единица перевозочной работы, транспортный признак, стоимость перевозки, среднесетевая себестоимость, транспортная составляющая, тарифный класс, товарные рынки, государственное регулирование, дифференциация тарифов, прейскурантные ставки.

Tariff  determinants  of  freight  traffic  logistics
on  railway  transport

Malozemov Alexey Vladimirovich

Federal tariff service (FTS Russia),
auditing and examinations department, head of the department,

phone  (495) 710-41-32,

e-mail:  malozemov@fstrf.ru
The article deals with the main directions of the freight traffic distribution logistics on the railway transport based on the system analysis dealing with reasonableness and efficiency of the present system for tariff differentiation for freight traffic depending on tariff class.

Key words: length of haul, hauling work unit, transport feature, transportation cost, medium network net cost, transport component, tariff class, merchandise market, government regulation, tariff differentiation, price list rates.
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Отмечена проблематика оценки состояния теплообменников транспортных машин. Описан метод оценки степени загрязненности теплообменников по критерию теплоотдачи. Приведены результаты сравнительной оценки теплоотдачи теплообменников – нового и изъятого из эксплуатации. Описаны перспективы использования метода для контроля рабочих характеристик теплообменников транспортных машин.
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The article deals with the problems of status evaluation of heat exchangers in transport machines. The evaluation procedure for the pollution intensity of heat exchangers by heat transfer criterion is described. The results of the comparative evaluation for heat exchanger heat transfer are represented both for a new heat exchanger and for an out of service heat exchanger. The outlooks of using the method for operating characteristics monitoring of heat exchangers in transport machines are described.
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В статье рассмотрен новый метод расчета потерь энергии в тяговой сети железных дорог. Основу метода составляет классическая методика расчета мгновенных схем, синтезированных путем восстановления поездной ситуации участка железной дороги. Разработанный метод имеет более высокую точность, по сравнению с существующими.

Ключевые слова: потери энергии, тяговая сеть, электрические железные дороги.
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The article is devoted to the new method of the power waste calculation in the electric-traction network of railway system. The basis of the method is formed by the classical calculation procedure for the instantaneous schemes synthesized by reconstruction of train situation in the railroad section. The developed method has a higher accuracy in comparison with the existing ones. 
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Статья посвящена теоретическим основам построения оптимальных узлов систем для регистрации дуговых нарушений токосъема в электротяговых сетях. Приводится теоретическая база для определения оптимальных порогов регистрации случайных импульсных сигналов от дуговых нарушений токосъема, принимаемых в смеси со случайными «гладкими» помехами.
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The article is devoted to the foundations of optimum component constructing for systems of bow current transfer failure registration in electric-traction circuits. The theoretical basis is represented for determining of optimum thresholds for registration of random pulses caused by bow current transfer failures received with random «continuous» disturbances.
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Сформулирована постановка краевой задачи расчета токов во вторичном элементе линейного асинхронного двигателя с поперечным магнитным потоком. Для математического моделирования на основе фундаментальных соотношений Максвелла составлены и решены дифференциальные уравнения плотности тока. Рассчитаны и построены линии растекания вихревых токов во вторичном элементе. Приведены рекомендации по увеличению тягового усилия двигателя для высокоскоростного транспорта.

Ключевые слова: математическое моделирование, токи во вторичном элементе, линейный асинхронный двигатель с поперечным магнитным потоком, высокоскоростной транспорт.
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The boundary problem is formulated for current calculation in the secondary element of the linear induction motor with a cross magnetic flow. For mathematical simulating based on the fundamental Maxwell relationships the differential equations of current density are composed and solved. The lines of eddy current spreading in the secondary element are calculated and constructed. The recommendations for increasing the driving force in high speed transport.

Key words: mathematical simulation, currents in the secondary element, linear induction motor with a cross magnetic flow, high speed transport.
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В статье приведены результаты программной реализации методов триангуляционного и стохастического моделирования рельефа местности, предложен метод для создания ЦМР на основе нейронной сети радиальных базисных функций (РБФ). Данный метод позволяет создавать точные модели рельефа любого типа. В статье также обозначены проблемы и пути их решения, связанные с характером входных данных, которые могут располагаться как с высокой плотностью, так и с большим разрежением.

Ключевые слова: цифровые модели рельефа; математические модели рельефа; нейронная сеть; радиальная базисная функция.
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The results of software implementations of methods for triangulation and stochastic modeling of surface relief are represented in the article. The method for digital relief model creation based on the neural network of the radial basic functions is suggested. This method makes the creation of accurate models of different relief types possible. The problems are also represented in the article that are connected with characteristics of the input data that can be high-density and low-density located and the ways for solving these problems as well. 

Key words: digital relief models, mathematical relief models, neural network, radial basic function.
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Представлен расчет малогабаритной опоры скольжения с повышенной несущей способностью и движущейся шероховатой поверхностью. Установлено, что предполагаемая конструкция опоры скольжения по сравнению с традиционной (линейным контуром) имеет меньшие габариты, более чем двукратно повышенную несущую способность и на 20 % меньшую площадь.

Ключевые слова: опора скольжения, клиновидная форма, несущая способность, шероховатая поверхность.
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The article is devoted to the calculation of the compact skid base with a high bearing capacity and running rough surface. The research results show that the suggested skid base structure has fewer sizes in comparison with the traditional ones (linear outline), but its bearing capacity is twice as much and its surface is 20% less. 
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В данной статье рассматривается модель неполного рынка с двумя источниками случайности, являющаяся модификацией модели стохастической волатильности. Для данной модели приводится преобразование Гирсанова, а также находится оптимальная мера для среднеквадратичного критерия. 
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The article deals with the model of an incomplete market with two chance sources. This model is the modification of the stochastic-volatility model. For the present model the Girsanov transformation is represented and the optimum measure for the mean square criterion is found.

Key words: hedge, market, share, volatility, martingale, density, measure.
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The article deals with the procedure of computer testing when estimating the students’ training level in the university. The mathematical backgrounds is represented for the possibility of successful passing the computer tests by students taking into account the guessing probability, the test and didactic unit structure and the test task types as well. The procedure for estimating the training level of the students using the computer testing is determined. The number characteristics of students’ training level depending on the studied factors are ascertained.
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Выполнен сравнительный анализ двух реологических моделей бесстыкового пути. Результаты решения обеих задач через короткий промежуток времени совпадают. Доказана возможность использования упрощенной модели для практических расчетов.
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The comparative analysis of two rheological models of the long-welded rail track is represented in the article. The results of solving both problems are the same at a short time period. The possibility to use the simplified model for practical calculations is proved.

Key words: long-welded rail track, axial force, ballast resistance, cross gap.






















































































































148
149

